

Convención Unionista Centro Americana

Hace justamente dos semanas acaban de reunirse en la República de El Salvador los Presidentes de Guatemala, El Salvador y Costa Rica, Dr. Juan José Arévalo, Gral. Salvador Castaneda Castro y periodista Otilio Ulate B.; con el objeto de hacer viable para un futuro próximo la unión de estos tres países. Fueron invitados además los gobiernos de Honduras y Nicaragua, estando presentes el Jefe de la Junta Revolucionaria de Costa Rica, Agregados y observadores de los cinco países y el señor Embajador de los EE. UU. en El Salvador. Hasta el momento ignoramos si los señores Carias y Somoza

destacaron delegaciones en representación de dichos gobiernos. Aplaudimos sinceramente la buena voluntad de los señores Arévalo, Castro, Ulate y Figueres y esperamos que en un futuro próximo se llegue a la unión por lo menos de estos tres países. Los que hemos luchado por ese ideal nos sentimos altamente optimistas de las pláticas allí verificadas; aunque desconocemos los resultados prácticos de dicha reunión; tenemos sobrados motivos para creer que se llegó a asentar bases reales y prácticas en tan caros ideales. Creo que ha llegado el momento de decidir la última palabra en un asunto

que es de inmensa importancia para los destinos de la patria Morazánica.

Modificados tres sistemas y despertadas las buenas aspiraciones, no es hora de recordar agravios, sino de pensar en los me-

dios reflexivos que tiendan a resultados eficaces, seguros y dignificadores: puedo afirmar que en las cinco parcelas se siente como la ansiedad de un bien no satisfecho: todos los hombres progresistas y

patriotas admiten sólo como accidente de la vida de nuestros pueblos el fraccionamiento de la verdadera nacionalidad y ni aún entre los políticos de la

Pasa a la 2a. Pág.

Campana entreguista de grandes alcances.

Tesis reaccionaria y la necesidad de distinguir lo que es "montonera" y lo que es una Revolución. Estra. condición de miembros del P. D. R. H.

Por Lisandro LOPEZ

I
Los intereses extranjeros representados por los grandes inversionistas norteamericanos, han dictado siempre la política interior y exterior de nuestro país. En la etapa pasada de la vida nacional, sabían con

anticipación quien iba ser el huésped del "Castillo del Río Grande", y le ayudaban con "la mejor buena intención" a elaborar su programa de Gobierno, —en ese programa estaban representados solamente esos intereses.

Cuando un caudillo de magógico surgía a "la luz pública", —llamémosle luz pública a la ignorancia en que han pasado sumergidas las clases populares, —y ese caudillo no era del todo tolerante, tenía algu-

Pasa a la 4a. Pág.

Problemas Económicos, Políticos y Sociales

VANGUARDIA REVOLUCIONARIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año II San Pedro Sula, Hond., C. A., Agosto 8 de 1948 | No. 101

Sección Editorial

ELECTRIFICACION

Industrialización a base de corriente eléctrica. Gran proyecto nacional para aprovechar las aguas del Lago de Yojoa. Importante problema para nuestra ciudadanía. Sugerencia.

La industrialización de los países indoamericanos, es una preocupación constante de muchos gobiernos. Algunos Estados latinoamericanos están poniendo en práctica planes organizados técnicamente para activar la producción industrial.

Poco a poco van adquiriendo estos países conciencia de las propias necesidades que abarcan no solamente las esenciales a la subsistencia sino aquellas que dan satisfacción al espíritu. Entre estas necesidades está la liberación, y esta sólo se puede conquistar creando una economía nacional sin mayor influencia extranjera.

La industrialización es el único camino para la formación de una economía independiente y poderosa.

Los países que han logrado industrializarse lo han hecho utilizando combustibles que han extraído de su propia tierra. El carbón, el petróleo, el gas, etc. han sido productos indispensables para mover las grandes máquinas donde se elaboran toda clase de objetos de consumo. La ciencia logró adaptar esas máquinas para ser accionadas por electricidad de manera que, donde no hay carbón, petróleo y otros combustibles, se aprovecha la energía hidroeléctrica; que, si bien las instalaciones son de elevado costo, sus aplicaciones son múltiples.

En Honduras carecemos de los combustibles antes enumerados, pero hay enormes posibilidades para

(Pasa a la 4a. Pág.)

El Grito de América

¡América, América! Todo por ella porque todo nos vendrá de ella, desdicha o bien! Somos aún México, Venezuela, Chile, el azteca español, el quechua español, el araucano español, pero seremos mañana cuando la desgracia nos haga cruzir entre su dura quijada, un sólo dolor y no más que un anhelo.

MAESTROS:—Enseña en tu clase el sueño de Bolívar, el vidente primero. Clávalo en el alma de tus discípulos con agudos garfios de conocimiento. Divulga la América: su Hostos, su Bello, su Sarmiento, su Lastarria, su Martí. No seas ebrio de Europa; embriagado de lo lejano, por lejano extraño, y además caduco, de hermosa caduquez fatal.

Describe tu América, has amar la luminosa meseta mexicana, la verde estepa de Venezuela, la negra selva austral. Dilo todo de tu América, di como se canta en la pampa argentina, como se arranca la perla en el Caribe, como se puebla de blancos la Patagonia.

PERIODISTA:—Ten la justicia para tu América total.—No desprestigies a Nicaragua; ni a Cuba, para exaltar a Argentina. Piensa en que llegará la hora en que seamos uno, y entonces tu siembra de desprecio o de sarcasmo te morderá en carne propia.

ARTISTA:—Muestra en tu

Pasa a la 4a. Pág.

Por Angel Antonio Collart (Economista)

III

COMUNICACIONES.

- 1) Historia.
- 2) Situación actual.
- 3) Importancia.
- 4) Repercusión y Recuperación (razones).
- 5) Nuestro deber.

Historia.

No haremos una historia detallada de este tema, el cual no es nuevo entre nosotros. Es, desgraciadamente, el que le ha servido a casi todos los políticos para engañar al pueblo en dos aspectos. El primero para conseguir su voto con la esperanza de que un día tendríamos vías de comunicación buenas. El segundo porque ha sido una fuente de ingresos privados que han enriquecido a no pocos inescrupulosos hondureños. Ha llegado el cinismo al grado de publicar la existencia de carreteras modernas en nuestro país. Es así que han creído justificar los crecidos cargos a las partidas presupuestarias correspondientes. Lo que hay en la práctica de carreteras es una huella profunda en el Presupuesto Nacional por donde no han transitado los vehículos encargados de transportar las riquezas Nacionales, sino por donde ha corrido el sudor del pueblo. El único esfuerzo serio que se ha hecho en este aspecto de la economía nacional es, efectivamente, la carretera del Sur que construyó la administración del General Terencio Sierra. De carreteras no sabe nada el pueblo si no es hasta que se han presentado casos de elecciones presidenciales cuando salen a relucir promesas en cartelones. Ahora que se presenta la situación especial del momento, nosotros no venimos a ofrecer absolutamente nada en este respecto, sino a tratar de discutir públicamente la existen-

cia de serios problemas económicos. Consideramos que el primero debe ser el de comunicaciones porque sin ellas nada podrá hacerse. Sin una red de arterias y venas el cuerpo humano no podría vivir, no tendría el medio por el cual circula la sangre que es la que le da vida. Un país sin una red de carreteras y caminos tampoco puede vivir. Honduras no vive. Honduras ha sido un cuerpo muerto del que se han alimentado todos los que viven de hollar los cementerios. Debemos tratar de dar vitalidad a nuestra Patria para que pueda con su fuerza, con su pujanza económica, defenderse de tan asquerosos traficantes de su debilidad. Quienes han entendido esto han sido los que han estorbado el desarrollo de los caminos. Muchos millones de lempiras se han robado en nombre de ese atraso. Hubo un monopolio de rapiña. Se mantenía el atraso de caminos para poder medrar a base de servicios caros aéreos y se hacían pingües ganancias con carreteras que se abrían o se reparaban imaginariamente.

Situación actual.

En estos momentos hay unos tres lugares en Honduras en donde se practica la economía de cambio, el resto vive tranquilamente en un sistema de economía consuntiva. Plácidamente discurre el pueblo en un ensueño medieval, gracias a la bendita parsimonia con que se han visto nuestros problemas fundamentales. Durante la paz el Gobierno ha descansado, ha descansado hasta de pensar, si es que esto de pensar ha sido posible alguna vez.

Cuando en Honduras se ha pensado en carreteras sólo ha sido en el sentido estratégico-militar. Si se han impulsado las vías férreas ha sido con

Pasa a la 4a. Pág.

Convención Unio...

Viene de la 1a. Pág.

vieja escuela se atreven a proclamar la desunión, ni entre los literatos se ha escrito una sola página que condene la fraternidad y la unidad de los cinco países. No solo es necesario continuar activamente y con serenidad la propaganda, sino desarrollar las esperanzas para un más allá del primer éxito ya apuntado.

Acostumbrémonos al uso de las grandes cosas y a creerlas realizables: vigoricemos la energía por orillar toda pasión, egoísmo y rivalidad, aprendamos a pensar con ele-

vación: acordémonos los centroamericanos de las glorias y las desventuras comunes, no de las rencillas, que nunca los hermanos se reconcilian si la primera palabra de retortiva no a la amistad es expresión de rencor y la lista de los agravios mu-

La misión de Centro América es constituir un solo Estado, fuerte, grande y respetado, regido por instituciones federales, en las que sirviendo de base las garantías de la Libertad y los Derechos Humanos, con un código común que ampare los intereses más

'BLACK & WHITE'
SCOTCH WHISKY

Sastrería MUNDO AL DIA
PRONTITUD Y ESMERO
Contiguo al Telégrafo

La Tienda **"LA MODA"**
De las Señoritas Martínez

★ Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables
Visite «LA MODA» hoy mismo.

LA O

VENTA DE CALZADO
Frente al Mercado Municipal.

San Pedro Sula, Honduras, C.A.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES
A PRECIOS BAJOS.

Tienda LA POPULAR
DE JUAN A. PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar.

Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.
San Pedro Sula, Honduras, C. A.

esenciales, erija las representaciones de la nacionalidad, dejando a las diversas entidades políticas, gobierno propio y administración independiente: el sistema federal es el más adecuado a la naturaleza de las cosas, y en especial cuando como ahora espontáneamente se busca agrupar pueblos, como los nuestros, que por más o menos tiempo han sido autónomos.

AUTO TRANSPORTES CALLEJAS

Viajes diarios a San Juancito y Cantarranas. Camionetas modernas, asientos individuales.

Llamar al teléfono 1461. Tegucigalpa, D.C. Honduras.

SEGURIDAD Y CONFORT

LUZCA SIEMPRE UN
"NIVADA"

EL MEJOR RELOJ DEL MUNDO.

Distribuidor exclusivo para Honduras.
AGENCIA J. ANTONIO NICOLY S.

San Pedro Sula, D.D.

Honduras C. A.

:- La Migueleña :-

DE SALVADOR ORELLANA ZUNIGA

Vende muebles hechos y hace a plazos. Sepa escoger sus modelos y pida gusto que se le atenderá.

Esmero

Puntualidad

Honradez

San Pedro Sula.

Honduras C. A.

TUBOS DE CEMENTO

Para servicio sanitario, cal a buen precio. Entenderse con el contratista

CARLOS A LOPEZ

Ebanistería San José

Muebles de alta calidad

Seriedad en sus contratos

San Pedro Sula.

Honduras, C.A.

Reyes hay Muchos

pero como el Rey de las Hamburgas, Sandwiches y frescos naturales es el

SALON CHORRITO

No tiene rival.

Mueblería de Juan Angel Garcia

Visítela y quedará complacido.

Contiguo al Banco de Honduras.

San Pedro Sula.

CAMPAÑA...

Viene de la 3a. Pág.

nar las cuestiones de Honduras.

Nosotros pedimos que los problemas de Honduras se estudien para resolverse haciéndole bien a la patria y a su pueblo.

No hay hombre alguno insustituible que con su lucha y sus desvelos pueda representar a la nación, para que la añagaza de bandera quiera y pueda realizar sus intenciones. Los hombres que el pueblo tiene como tales no representan a Honduras sino a sus partidos y a sus parciales.

Considérese nuestra lucha revolucionaria sincera y véase su jadeo por darle—ojalá—el último caudillo al país.

Para luchar por la democracia sólo se hace uniéndose a las fuerzas democráticas que quieren al país y desean un mejor porvenir.

por sus grandes destinos... con nuevos y más brillantes derroteros....

La inmigración que es tan necesaria, será más solicitada cuando haya cedido del todo el espíritu localista que nos afisxia; pues aparte de tendencias aisladas, no es lógico que se desee con viveza el concurso de gentes extrañas; cuando no se ambiciona el abrazo de aquellos con quienes debemos estar unidos.

Deseamos que se reflexione con madurez y patriotismo en el problema centroamericano; que no sea sólo una idea de moda, sino que embargue las energías morales, mentales y físicas de nuestros dirigentes y en particular de cada ciudadano de nuestros respectivos países, y sobre todo que encaminen sinceramente la voluntad hasta conseguir la solución apetecida por todos y que tanto ha de hacer prosperar a esta hermosa región del nuevo mundo.

Si es delirio querer lo que es generoso, deliremos: de esos delirios ha brotado todo lo que admiramos en el mundo.— Yo les digo compañeros: corramos tras los ideales para acortar las distancias.

Salvador López Arias.

Salud y Alegría

Con Cerveza

SALVA VIDA

Zapateria
de ALFREDO GRANDE
Especialidad en reparaciones.

Rogelio Turcios M.
MECANICO.
Reparación: Refrigeradoras, Máquinas de
Escribir y Contabilidad.
Dirección: Costado Este del King Bee.

Zapatería y Talabartería
de CATEDRA DIAZ.
Especialidad en su ramo.
Contiguo a A. Martínez M.

Dr. Bernabé Muñoz
DENTISTA
Media cuadra al Sur del Teatro Hispano.

A. Martínez M.
-:- S U S A S T R E -:-

"La Confianza"
Tienda de Calzado y Venta de Discos
ATENCION ESMERADA
Propietario: Pedro C. Gómez.

Contiguo al Teatro Variedades. San Pedro Sula

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE
CONFORMAN CON LO MEJOR

Farmacia UNION

J. M. AGURCIA SUCEORES
FUNDADA EN 1900

Patentados.—Productos Químicos.—Drogas
Recetario.—Útiles de Cirugía.
Productos de Tocado

FUENTE DE SODA

—:— En Servicio Catorce Horas del Día. —:—

Apartado N° 3 —0— Teléfono N° 11-80

TEGUCIGALPA, D. C. HONDURAS, C.A.



RAY-O-VAC

La moderna e incomparable pila
Blindada en acero

Es más potente y da más luz,
No destruye su linterna y no tiene
fecha de vencimiento.

DISTRIBUIDORES

RIVERA Y COMPAÑIA

Tegucigalpa
Apdo. N° 27

San Pedro Sula
Apdo. N° 84

CAMPAÑA ENTRE...

(Viene a la 4a. Pág.)

que como hasta el viejo adagio los protege: "de afuera vendrá el que de tu casa te echará".

Preguntamos ahora al pueblo. Quién financiaba las famosas montoneras de ayer? El pueblo que comienza a despertar y que tendrá un claro amanecer, nos contestará esta pregunta de interés colectivo, con la franqueza y la sinceridad que caracteriza a los humildes.

29—Que las montoneras y sus fuentes de origen, eran una amenaza y un desprecigio para el país. Pero que no hay que confundirlo como deliberadamente se está haciendo, al decir que montonera es sinónimo de REVOLUCION.

En Honduras no ha habido una REVOLUCION, porque REVOLUCION es un cambio radical en la vida de la sociedad y del Estado. Es suprimir después de una gran conmoción, y al amparo de todas las fuerzas democráticas, un régimen caduco y que movido por el odio a la cultura y atraído por los intereses personales, encadena el avance del progreso de la nación. REVOLUCION es un proceso de la

evolución de los pueblos, donde germinan nuevas ideas, y nuevas relaciones que modifican el seno de una vetusta y corrompida sociedad.

Hay solamente una diferencia si examinamos el pasado político y el presente de Honduras. Y es que antes,—tal vez porque los tiempos eran otros,—se usaba una política demagógica clandestina,—y por encima le decían al pueblo: "Nosotros no intervenimos en vuestros asuntos". Ahora hasta con su prensa, se ultraja la soberanía y la Independencia del pueblo hondureño.

Sabemos que por nuestra rudimentaria industria, por nuestra atrasada economía, dependemos de ellos. Que somos un país de esclavos. Pero es intolerante que también se nos pida que afilemos sus propias hachas, para que con ellas se nos cercene hasta la cabeza.

Pudiera suceder que fuera una mala interpretación de las consignas de afuera, pero en ese caso, nosotros recomendamos prudencia, porque por una pequeña equivocación se reprodujo el artículo "Dios y Truji-

lo", y sirvió para despedir al Director de aquí, de "nuestra casa".

Nuestra condición de miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño, nos da la solvencia política para exami-

Pasa a la 2a. Pág.

Directorio:

De San Pedro Sula

MEDICOS:

Rodolfo Pastor Zelaya
Mario C. Rivas
José Antonio Bobadilla

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.
Tulio A. Bueso.

FARMACEUTICO

Román Pineda F.

ABOGADOS

Francisco Ruiz Paz
Antonio Madrid h.

ARQUITECTO

Antonio Ruiz Paz.

Sastrerías:

José R. Orellana.
A. Martínez M.

Zapaterías:

Romelio Ulloa M.
Marco Coto.
Antonio López.

Fotografías:

Foto Ugarte.

Constructores:

Carlos A. López.

Relojeros:

Manuel J. Hernández.

INDICADOR

VANGUARDIA

REVOLUCIONARIA

Semanario Organó del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño".

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso, Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

LABORATORIO
"Barahona"

ANALISIS CLINICOS
Instalado contiguo a la Imprenta "Coello"

Casa Custodio

J. A. CUSTODIO

Artículos de fantasía

Tegucigalpa.

Honduras.

-:- SASTRERIA -:-

José R. Orellana

Sastrería

Vistase con elegancia y distinción

Actualidad

Prof. Arturo Granados

Cuando compre calzado. Recuerde que solo hay uno,

el mejor **Calzado Laitano** ya sabe del país. caballero

a pié pero con calzado LAITANO.

FARMACIA PAZ Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

a Criolla

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

Electrificaciòn...

(Viene de la 1a. Pág.)

hacer instalaciones, con poco costo, de estaciones hidroeléctricas poderosas. Tenemos para el caso el enorme depósito de agua que representa el Lago de Yojoa, el cual es una gran represa, de dimensiones enormes, cuya potencialidad puede ser utilizada a proporcionar suficiente energía eléctrica para electrificar a todo el país. El aprovechamiento de la energía hidráulica es el único camino que nos conducirá a la industrialización.

Es pues, de grandísima importancia el estudio de un problema, cuya solución puede asegurar la prosperidad del pueblo hondureño y, más que todo, nuestra independencia económica y política. En nuestro concepto, el control por una empresa extranjera de la energía eléctrica llevaría al control de todas las empresas instaladas y por abrirse, porque no hay duda que al electrificarse el país nacerían y florecerían cientos de industrias de transformación.

Ahora bien, no se puede negar la importancia y la necesidad que tenemos de que se ponga en práctica un plan que conduzca exitosamente al logro de nuestra industrialización; pero, debemos tener especial cuidado de no entregar la fuerza poderosa de la electrificación en manos de empresas extranjeras que a más de los monopolios que manejan acapararían el nuevo monopolio de la electricidad.

El General Carias, en su mensaje al Congreso, el año pasado, hizo alusión al proyecto de electrificación de Río Lindo. Este proyecto es de grandes alcances nacionales y debe ser discutido por todos los hondureños sin distinción de clase, sin apasionamiento político. Debe ser actualizado como una necesidad nacional, poniendo en claro las ventajas e inconvenientes. De ser realizado, se utilizarán las aguas del Lago de Yojoa para mover una gran planta eléctrica que daría corriente a las principales ciudades y pueblos del país. No hay duda que la industrialización comenzaría inmediatamente y el camino de la prosperidad estaría abierto para el pueblo hondureño.

Ya se han hecho estudios sobre costo, posibilidades, etc.; se contrataron los servicios de expertos nacionales y extranjeros. Oficialmente no se ha hecho publicidad sobre tan importante asunto. Últimamente no se sabe exactamente qué se está haciendo, sin embargo la voz pública es que una poderosa compañía está interesada en la obra y que ya ha destacado sus especialistas para hacer los estudios del caso. Según hemos sido informados se están llevando a cabo estudios y localizaciones sin que realmente sepamos qué es lo que realmente sucede. El pueblo hondureño tiene derecho a reclamar participación en todo asunto que interese a la comunidad.— Por esta vez, nosotros ciudadanos hondureños, libres, despojados por completo del interés partidista, exigimos que se haga luz sobre tan importante problema nacional. Que los periódicos adictos al gobierno hagan divulgación, pero no como propaganda política sino para dar explicación en relación con tan magna obra. También excitamos a la prensa independiente y a los ingenieros del país que hagan declaraciones al respecto y que expongan sus puntos de vista técnicos.

Para finalizar, queremos hacer una sugerencia.— Desde el punto de vista puramente patriótico la electrificación—repetimos—es una necesidad, y como una necesidad debe llevarse a la práctica. Para la realización de una empresa de tan grandes dimensiones, para nuestro medio; lo más conveniente sería la fundación de una GRAN COMPAÑIA HIDROELECTRICA NACIONAL auspiciada por el Estado, con aporte de capital hondureño en su mayor parte; si alguna empresa extranjera quiere cooperar que lo haga

Campaña Entre...

Viene de la 1a. Pág.

nos sueños vaporosos, y en esos sueños se acordaba de Honduras, entonces aparecían "las montoneras". Para esas "montoneras" estaba pagado otro caudillo, que era el encargado de encender la hoguera nacional. Con ese Oro Maldito, era pagado el cacique y la indiada, que sin ningún ideal y movidos solamente por el fanatismo, se hacían morir de la manera más estúpida y bestial.

La Historia recogerá como último cacique, al valiente y audaz aventurero, llamado Gral. Gregorio Ferrera.

Ayudaban a las montoneras; las crisis económicas, los gobiernos malos de economía vendida, los hombres que quedaban sin trabajo, el estado cultural lamentable del pueblo. En fin toda esa gente sumida en la miseria y en la ignorancia; que no tenía más que perder que una vida lamentable. Y esa vida la perdía con gusto, porque por lo menos,—cuando andaban en campaña—se podían alimentar bien a costa del ganado y de las aves de corral de los contrarios, y pagar sus vicios con abundantes dólares.— Nuestro pseudo militarismo que creció y se educó en esa escuela, ha sido distinguido con la frase célebre del vulgo: "Generales y coroneles roba gallinas".

Los gobiernos que luchaban contra las montoneras, como todavía tenían un poco de pudor, y no robaban de una manera descarada, aprovechaban el presupuesto de guerra, y esa era la válvula por donde escapaba el dinero de la Nación.

Vamos en este artículo a aclarar dos asuntos de mucha importancia para los hondureños.

—1º Que es falsa la tesis reaccionaria que apoyaba-

en calidad de accionista. Estamos seguros que todos los hondureños podríamos suscribir acciones para una empresa de esa magnitud y que tan grandes beneficios traería para todos. Fundando una compañía nacional se evitarían los empréstitos al extranjero y, más que todo, suprimiríamos el peligro de que ese potencial hidroeléctrico fuera a constituir un nuevo monopolio en manos de una compañía extranjera.

R. R. FIGUEROA

mos en otro artículo y que dice: "que Carias y su administración fué necesaria, porque dedicada a la Paz, abolió las montoneras".

Sabido es que el gobierno de Carias es el más entreguista que ha registrado la Historia de Honduras. Al grado hasta de permitir que se levantaran los rieles, allí donde la locomotora del progreso contribuía al bienestar nacional. Cientos de aldeas y miles de familias quedaron sumidas en una espantosa miseria, agravando la economía nacional y en beneficio únicamente, de una compañía extranjera, que a busaba una vez más de los postulados de una concesión onerosa para el país.

Si tomamos en cuenta que,—en la famosa época de Carias las inversiones del capital extranjero, se llevan todo lo que necesitan y quieren, y no dejan NADA al explotado país. Las ganancias que no se atreven a decir son fabulosas, porque se asientan sobre una explotación sin medida. De tan bien que están relinchan,—su prensa hace ya una campaña sistemática entreguista de nefastas consecuencias para el pueblo hondureño. Sólo falta que ahora se pida la Ley Fernanda, para que se persiga a todos los demócratas que no piensan como ellos. Pasa a la 3a. Pág.

EL GRITO....

Viene de la 1a. Pág.

obra la capacidad de sutileza, de exquisitez y hondura de paz que tenemos. Exprime a tu Lugones, a tu Valencia, a tu Darío y a tu Nervo; creo en que nuestra sensibilidad puede vibrar como la otra, gota cristalina y breve de la obra perfecta.

INDUSTRIAL.—Ayúdanos tú a vencer o siquiera a detener la invasión que llaman inofensiva y que quiere vendérselo

Problemas...

Viene de la 1a. Pág.

vistas a satisfacer intereses extraños y si esto no fuera así que se explique la razón por qué no llegó nunca un ferrocarril a nuestra capital y sólo contamos con trenes en zonas en donde se explotan ciertas riquezas. Cuando y donde esos intereses han menguado, las vías férreas han sido levantadas. Si un día desaparecieran esos intereses particulares, con seguridad nos quedaríamos sin el servicio ferroviario. Como es natural que la explotación de nuestro suelo en forma extensiva tenga su límite y quizá ya haya llegado a éste, la red ferroviaria se haya quedado entancada y más bien vaya, como decimos, en mengua. Si no hay preocupación por abrir caminos carreteros quiere decir que nuestro país camina hacia atrás, y como alguien decía con mayor propiedad: "ojalá camináramos para atrás porque entonces iríamos hacia tiempos mejores, lo que pasa es que nos hundimos". Esta es nuestra triste realidad.

(Continuará.)

todo, poblarnos los campos y las ciudades de sus maquinarias, sus telas y hasta de lo que tenemos y sabemos explotar. Instruye a tu obrero, instruye a tus químicos y a tus ingenieros. Industrial: tú deberías ser el jefe de esta cruzada que abandonas a los idealistas.

Gabriela MISTRAL.

Tomado de "La Voz de Atlantida".

Directorio:

De San Pedro Sula

MEDICOS:

Rodolfo Pastor Zelaya
Mario C. Rivas
José Antonio Bobadilla

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.
Tulio A. Bueso.

ABOGADOS

Francisco Ruiz Paz
Antonio Madrid h.

ARQUITECTO

Antonio Ruiz Paz.

Sastrerías:

José R. Orellana.
A. Martínez M

Zapaterías:

Romelio Ulloa M.
Marco Coto.
Antonio López.

Fume

EXTRA KING BEE

El cigarrillo merecidamente aclamado por su satisfaciente aroma de finos tabacos importados y copanecos —

—:— QUIEN LO FUMA UNA VEZ LO FUMA SIEMPRE —:—